

第34卷

温泉科学

第4号

昭和59年10月

日本温泉科学会第36回大会
会長講演

温泉医学の動向と療養地学への展開

国立伊東温泉病院 小嶋 碩夫

Balneology Perspective and its Conceptual Development into "Kurortologie" (Cure-resort-therapeutics)

Hiroo Kojima

National Ito Spa Hospital

温泉は我が国では「湯治」という形で利用されて来たが、本来これには、療養・保養・休養の「三養」といわれる目的があった。そして各温泉所在地はそれぞれ特徴的な湯治場としての形態を形づくり、医薬品の発達しなかった時代には、多くの疾病的治療に温泉が重要な治療剤として利用されて来た。しかし医療の飛躍的な進歩により、その治療剤としての立場を失う程になったが、しかし現在なお多くの慢性疾患や病的準備状態とも考えられる機能失調などがその対象とされ、その効果が期待されている。

しかし、我が国の温泉地の現状は、果してこうした多くの国民のニードに充分対応出来るものではないのではなかろうか。

たしかに温泉の医学的研究は、温泉の特異的効果の確認から始まったが、生体の反応は特異的効果のみならず、ある場合にはそれ以上に連用による生体機能の反応の場 (Reaktionslage) の変化 (変調 (Umstimmung)) が前面に認められるが、温泉の効果は、特異的作用+生体反応の場の変化が要点である。発病発症後の治療のみではなく、逆にさかのぼって、発病発症の予防、更には健康増進の方向に医学的視点を移動させて行くことが肝要であろうと考えられる。

又、その温泉の作用の場である療養地 (温泉地) の気候、環境その他の影響は、温泉の作用と共に分離して取り扱うことは不可能であることは明らかで、かかる意味で、温泉はすぐれた療養剤 (Kurmittel) の一つではあるが、少なくとも温泉地では、気候、環境など他の因子と複合し、からみ合った効果を生体に与えるものと考えるのが妥当であると考えられ、この点も考慮する必要が認識されて来た。こうした拡がりをもった領域が療養地学 (Kurortologie) と考えてよい。

ここで温泉の療養剤としての効果についての研究の道程を見つめながら、そのいくつかの問題を取り上げ、療養地学への展開点を思索して見た。

第1章

温泉成分の経皮進入と皮下結合織刺激

卷之二

温泉の特異的効果の第一は温泉の含有成分に基づくものであることは明らかである。

飲用による作用機序は、他の医薬品とほぼ同列に取り扱うことが出来るが、温泉浴の場合の温泉成分の作用の出発点はどうだろうか。

温泉に含有される成分の殆どすべてが、経皮的に体内に進入するということは、RI を応用して行われた多くの研究によって確認されている^{1) 2) 3)}。

浴水からの進入量は、色々の条件によって左右されている。浴温、浴時間と正相関を示すが、浴水の pH により各成分の進入度が異なり、陽イオンは中性、アルカリ性浴水で、又陰イオンは酸性浴水の場合に進入量が多い。しかし、温泉の含有成分は一般には単一ではなく、第二成分(副成分)が共存しており、その多寡により進入が抑制される。一種のせり合いとも考えられる現象が認められるが、(例えば Na^+ と Ca^{2+})、すべての共存成分が同じ抑制度を示すものではなく、 CO_2 、 H_2S の如きガス成分は共存することによりかえって進入が促進される。

温泉入浴を連日反覆すると、この進入量が 3 ~ 4 週で漸次減じてしまう。即ちこれは一種の「慣れ」の現象とも考えられるが、しかし温泉入浴を中止すると、それは 3 ~ 4 週の間に漸次回復し、温泉入浴開始前の元の状態に回復して来ることが証明された⁴⁾。

つまり温泉成分の経皮的进入の面から考えれば、温泉療養の期間は大体 3 ~ 4 週が 1 クールで、休浴期を 3 ~ 4 週間おくのがよいということになるが、古くから経験的に湯治一回り 1 ヶ月とか 3 週間とかいっていることを考え合わせると興味深い。

草津温泉時間湯に入湯していると、湯ただれ(酸性泉浴湯皮膚炎)が発生するが、この状態になると、浴水中の SO_4^{2-} の进入量は非常に大量になる。しかし皮膚炎を視診上認められない状態でもその进入量は通常入浴者よりも多い⁵⁾、酸性泉入浴の場合には、他の泉質の場合と異なり、皮膚(恐らくは角質層)の損傷変化が起るのではないかと推測されるが、人為的に皮膚に火傷を起こさせた他の泉質での動物実験でも进入量は増加した。

経皮的に进入した成分は先ず皮下結合織に影響を及ぼす、皮下結合織細胞の貧喰能でその刺激度を各種の人工泉で比較すると、 SO_4^{2-} の存在で最も強く、ついで HCO_3^- などがこれにつづき、泉質による差があり、順列化される⁶⁾。

皮下結合織に作用した後、进入したイオンは比較的速やかに代謝排泄されるが、一時的にせよ、体内に分布し、体内組織の構成成分として滞留することは確かである。

適応症と泉質

温泉の適応症を考える場合、その含有成分のうち、効果を立証確認されたものの薬効学的作用により判断することがなされているが、温泉には全く同じ泉質のものは存在しないし、又その適用の手技条件が異なるれば同じ適応症をもつとは限らないことは明らかである。更に後述する様に、温泉以外の気候・環境などの作用因子も効果に関係していくので、化学的に大略分類された泉質と適応性とを単純に 1 対 1 対応させることは全く無謀というべきである。

成分分析結果から適応症を考える場合には少なくとも主成分のみによらず、副成分、特殊成分、更には微量元素までをも考慮する必要があるし、引湯、冷却などの湧出からの時間的、距離的などの条件による変化なども考えなければならないが、医学的には実際の適用条件での臨床効果が実証確認されることが必要なのである。

長年月の経験に基づいて伝承されて来た伝統的適応症を医学的に解析することにより、同一適応症に対する作用成分又は作用要素を帰納するという試みは温泉の特異的作用の解明には一つの手段でもあろう。

疵の湯を伝統的適応症として有する東日本80ヶ所の温泉⁷⁾の分析成分数値から、そのイオン構成がどうかを検討してみると、主成分として SO_4^{2-} を含有のものが最も多くついで Cl^- をもつもので、陽イオンとしては Na^+ が Ca^{2+} 又は Mg^{2+} よりまさり、 $\text{Na}-\text{SO}_4$ 型、 $\text{Na}-\text{Cl}$ 型の温泉が創傷治療に好影響を与えると考えられた、その他特殊成分として HBO_3 、 H_2S 含有泉もあった⁸⁾。この他にも伝統的適応症と温泉成分との間に相関があるかがえるものもあり⁹⁾、同一適応症が伝承されている多数の温泉について、共通の作用因子を抽出し普遍化するという手順により、各温泉成分の医学的意義が解明されよう。しかし伝統的適応症の中には客観的根拠に欠け全く宣伝のものも多いので注意を要する。

慣習的特殊浴法

特殊な温泉利用法が慣習的に行われている温泉があるが、これも医学的にその作用機能を充分解明し、より合理的に指導管理していく必要があるが、これらの中には温泉の有効な利用手段を示唆しているものも多い（草津温泉時間湯、寒の地獄冷泉浴、微温長時間浴、砂湯、蒸し湯、滝湯など）。例えば、明治42年（1909）湯長高橋民蔵氏により記述された（昭和10年（1935）改訂）草津温泉時間湯の浴法選定記は、経験に基づく浴法指導書として略々完成されたものと見てよく、医学的にも貴重である¹⁰⁾。

温泉療法の効果と発病予防効果

温泉の作用には含有成分の特異的作用のほか、温熱作用、水力学的作用（浮力、水圧など）が挙げられるが、連浴を行う温泉療養では非特異的作用が問題となる。

これに関しては、血液学的、免疫学的、内分泌学的など、種々な生体機能について多くの研究がなされて来たが、近年特に内分泌学的に見た生体リズムの調整効果¹¹⁾¹²⁾や心身医学的な研究¹³⁾が注目を浴びている。

疾病的基底ともなる身体の異常状態が、温泉連浴により抑制されることが認められたので、そのいくつかを述べる。

1) 耐熱、耐寒性に及ぼす高温連浴の効果

草津温泉時間湯入湯者において、耐熱性を発汗試験により、耐寒性を寒冷曝露による血管反応（hunting reaction）により調べて見ると、高温浴（48°C）を反覆するので、耐熱性は上昇する方向に漸次移行することが認められた。耐寒性（凍傷指数で見る）も又時間湯入湯者は普通浴者に比し高い傾向が見られ、高温曝露訓練が高温、寒冷何れに対しても耐性を高める効果のあることが観察された¹⁴⁾¹⁵⁾。

2) 抗動脈硬化症作用

コレステロール飼育家兎の大動脈に発生する粥状硬化症に対する温泉の連浴、連飲の抑制効果は伊東温泉では微弱であったが¹⁶⁾、鹿教湯温泉¹⁸⁾、草津温泉¹⁷⁾、ではより明らかであった。

鹿教湯温泉は中風の湯、高血圧の湯として知られ、微温浴を主として用いるが、療養による血圧の下降も患者統計¹⁹⁾で明らかであり、又血清コレステロール値の低下も認められ、又上述の如

く動脈硬化症の予防的抑制効果も実験的に認められた。³⁾

C Cl₄ 投与で起こす実験的肝障害は、投与前の伊香保温泉の入浴および飲用により明らかに抑制された²⁰⁾。

又ヒスタミンに対するマウスの感受性も三朝温泉の連浴で、連浴2週以降に著明に低下し²¹⁾、草津温泉連浴でも同様の結果が得られた。しかし各種の人工泉での検討では泉質で有効なものが明らかではなかった²²⁾。

又ヒスタミンに対する気道の過敏性もモルモットの吸入実験では草津温泉連浴で連浴2週以降低下していくことが認められた²²⁾。

ヒスタミンはアレルギー反応の化学的誘起物質（Chemical mediator）の一つであるのでアレルギー反応を温泉連浴が抑制するかどうかは興味がある。

被動性過敏症（抗原、卵白アルブミン）は浅間温泉、草津温泉の連浴共に抑制効果を示した。

より自然に近いアレルギー発生状況を実験的に見るために行なった能動性過敏症（抗原、コンニャクまいこ）も又伊香保温泉浴が抑制効果を示した。

しかもこの抑制効果は、感作前連浴、感作中に連浴、抗原吸入により発作を起こさせた後で連浴の三方式で実験を行ったが、何れの場合も抗原吸入による喘息様呼吸困難発作は抑制されたが、これは発病予防的に、感作発現的にも、又発作抑制的（治療的）にも温泉連浴が抑制効果を示し、予防的にも治療的にも効果があることを意味している。

以上のように温泉の連浴は単に疾患の治療だけでなく、ある種の疾患の発病予防的にも効果を示す可能性があるものと考えられる結果であった。

温泉浴効果に及ぼす地理的因子、気候因子の影響

¹⁾ 地理的条件(小室) 田舎町の水、田舎燈籠、田舎の田舎者(やまとすくしやまとじょ)の田舎者(やまとじょ)

一般に入浴に際しては血中白血球数の変動が起こるが、これに伴い白血球中の好酸球数も変動する。

標高 1,000m 以上の高山温泉入浴と、それ以下の低山温泉入浴時とで好酸球数の動きに差があり、前者では好酸球の浴後増加が認められなかった。しかもこの効果は温泉の泉質には全く無関係であった。(このことは温泉の泉質以上にその地理的要素(標高)が生体に大きな影響を与えることを示している²³⁾。

2) 気候的気象因子および環境要素²⁴⁾

各温泉地はそれぞれの地理的条件によりその気候パターンが異なる。その温泉地が一年のどの季節に療養によいかどうかを、平均気温と平均湿度で画いたクリマトグラフにおける快感帯で見ておくことも重要であろう。

又療養中に行われるべき戸外運動なども、この気候気象に關係するし、地形的要素や森林などの植生要素など多種の環境的要素も無視できない。

温泉地計画と療養地学

前項に述べた様に、気候、気象的因子が温泉効果を修飾することが明らかであるので、温泉地では温泉のみの効果のほかに、他の療養因子をより積極的に利用し、これらが少なくとも温泉療養効果を阻害しない様に配慮する必要がある²⁶⁾。各温泉地が効果を確立証された独自の適応症に対して、他の理学療法を補足するなどの手段を講じ、温泉作用を更に効果的に強化し、戸外運動、地形療法を加え、気候的因子も有効に活用して行く様な療養計画を実行するならば、温泉を中心とした保養、療養が完全な形で成立することになる。

各温泉地は、その源泉の位置や周辺地域の情況によりそれぞれ形態は異なるが、各々に適合した温泉地計画の下で開発整備されるべきである^{25) 26)}。この為にはこれらすべての要素を総合的にとらえ、解析することが必要で、これらの連続的な學問領域が Jordan²⁷⁾ 等の療養地学 Kurortologie でありその臨床応用が療養地療法 Kurort therapie である。

温泉の療養剤としての有能性が確認認識され、疾病の治療から予防に、又健康増進にと、広く健康医学のために活用されるためにも、温泉を取り巻く療養因子の総合的な把握が推進され、又これに基づいての温泉療養保養地が開発整備されることを切望する。

文 献

- 1) 大島良雄：温泉医学(2)，現代内科学大系「物理的原因による疲病」中山書店(東京)，113-144，1959.
- 2) 大島良雄、小嶋碩夫他：温泉と電解質、綜合医学，15(5)：369，1958
- 3) Hiroshi Nohara : Penetration of Mineral Water Constituents, Medical Hydrology (Phy. Med. Lib., Vol. VI), 117-130, 1963.
- 4) 丸山理一：放射性同位元素による温泉作用の研究(第10報), Na^{24} の経皮的体内進入及び経皮的体外排泄に関する研究(特に連浴の影響について), 日温氣誌, 24(1) : 1-18, 1960.
- 5) 野原浩：酸性泉浴における硫酸イオンの皮膚透過性, 日温泉気候誌, 23(4) : 547-558, 1959.
- 6) 小口源一郎：浴水の理化学的性状が皮下結合組織刺激度に及ぼす影響, 信州医誌, 3(4) : 320, 1954.
- 7) 服部安蔵：本邦温泉の適応性の変遷, 日温氣物医誌, 27(1) : 1-64, 1963.
- 8) 小嶋碩夫：療養泉の分類と適応症, 日温氣物医誌, 41(3・4) : 80-84, 1978
- 9) 大島良雄：高血圧の湯治場, 日温氣誌, 24(3) : 331-322, 1960
- 10) 小嶋碩夫, 布施正美, 木暮敬, 中沢晃三：草津温泉時間湯の「浴法選定記」および「治療の歴」について, 温泉科学, 29(3) : 170, 1978.
- 11) G. Hildebrandt : Chronobiological Aspects of Cure Treatment, 日温氣物医誌, 44(1・2) : 1-37, 1980.
- 12) 阿岸祐幸：温泉療法と生体リズム, 温泉医学提要, 日本温泉気候物理医学会, 101-109, 1983.
- 13) 鈴木仁一：ノイローゼ, 心身症の温泉療法, 温泉医学提要, 日本温泉気候物理医学会, 169-174, 1983.
- 14) 小嶋碩夫, 布施正美, 仁藤智恵子：温泉浴と汗分泌(第2報), 温泉連浴者の発汗型, 日温氣物医誌,

- 34(1・2): 65, 1970.
- 15) 小嶋碩夫, 布施正美: 草津温泉時間湯入湯者の局所耐寒性, 日温氣物医誌, 37(1・2): 67, 1973.
- 16) 福井洸: 弱アルカリ性単純温泉(伊東温泉)の臨床的並びに実験的研究第二篇, 日温氣誌, 23(4): 559-578, 1959.
- 17) 若林哲也: 酸性泉のコレステリン代謝に及ぼす影響(第二報), 日温氣誌, 23(2): 262-289, 1959.
- 18) 雨宮正: 本態性高血圧症の温泉療法に関する研究(単純温泉鹿教湯温泉について), 日温氣誌, 24(1): 19-46, 1960.
- 19) 丸山大司: 末梢循環器症に及ぼす温泉作用の研究(単純温泉鹿教湯温泉について), 日温氣誌, 21(2): 149-158, 1957; 同(第二報), 同誌, 22(1): 36-64, 1958.
- 20) 横山慧吾: 温泉の毒物感受性に及ぼす影響について, 日温氣誌, 23(1): 54-70, 1959.
- 21) 大島良雄: 温泉浴のマウスヒスタミン感受性に及ぼす影響, 岡大温研報, (6): 49, 1952.
- 22) 小嶋碩夫, 大沢雄二郎: 温泉浴の抗アレルギー作用に関する実験的研究, 日温氣物医誌, 41(3・4): 67-74, 1978.
- 23) 大島良雄, 小口源一郎, 小嶋碩夫他: 信州温泉の特徴に関する研究, 信州医誌, 4(4): 348-350, 1965.
- 24) 神山恵三: 気候保養学, 温泉医学提要, 日本温泉気候物理医学会, 3-32, 1983.
- 25) Otto Glaus: Planen und Bauen moderner Heiläder. Verlag Karl Krämer, Zürich. 1975.
- 26) 小嶋碩夫: 温泉地衛生学, 温泉医学提要, 日本温泉気候物理医学会, 55-60, 1983.
- 27) Herbert Jordan: Kurorttherapie, 2Aufl, Gustav Fischer Verl. (Jena) 1980.

煩文